

**Publicado** : El 26 de diciembre del 2010  
**Columna** : Globalización con Equidad  
**Diario** : La Primera

## **El Mercado de trabajo post crisis**

**Julio Gomero – Consultor laboralista**



La información disponible en el último Boletín mensual de Empleo del INEI<sup>1</sup>, a noviembre del 2010, permite un primer análisis sobre el comportamiento del mercado de trabajo en Lima Metropolitana tras la crisis del 2009.

Una primera cuestión es la aparente contradicción entre el aumento de la ocupación (3,3%) con el aumento del desempleo (9%). Esta situación se explica por la disminución de la población inactiva. Es decir, las personas que estando en edad de trabajar no participaban del mercado de trabajo, han decidido incursionar buscando trabajo por percibir, se supone, mayores probabilidades de hallar un empleo dadas las elevadas tasas de crecimiento de la economía. Ello ha generado una mayor presión sobre el mercado: una parte consiguió trabajo (y por ello aumentó la ocupación) pero otra no lo encontró, aumentando el desempleo abierto.

Así, como en la crisis, los jóvenes con estudios universitarios fueron los primeros en salir hacia la inactividad o el desempleo; hoy son los que vienen liderando la vuelta al mercado de trabajo.

Una segunda cuestión es el aumento diferenciado de los ingresos por tamaño de empresa y nivel educativo. Como promedio, los ingresos nominales han mejorado (2,1%), pero ha crecido más el ingreso de los independientes (11,6%) que el de los asalariados (-2,1%). Una explicación de esta reducción nominal se encontraría en el efecto sustitución: está ingresando mano de obra más joven con menos salarios de entrada en reemplazo de mano de obra de mayor edad, con mayores salarios, que está saliendo del mercado.

De otro lado, la remuneración en las empresas más pequeñas (8,2%) ha crecido más que el de las grandes (-5,4%). Ello podría estar indicando que el referido efecto sustitución se esté concentrando en las empresas más grandes mientras que el aumento del salario en las más pequeñas podría estar explicado por el dinamismo de la demanda interna (13% de aumento acumulado a septiembre) que es su principal destino. Ello viene elevando la demanda de mano de obra para dicho sector, lo que podría estar explicando esa mejora salarial.

---

<sup>1</sup> Ver Informe de Empleo N°12 - Trimestre Set-Oct-No v 2010, <http://www.inei.gob.pe/web/BoletinFlotante.asp?file=11713.pdf>

La mejora en el ingreso de los independientes, por su parte, es una característica del último ciclo expansivo. Entre el 2004 y hoy, la brecha de ingresos entre un independiente y un asalariado se ha reducido. Hace 6 años era del 22%. Hoy es menos del 10%.

Luces y sombras de la post crisis.

**[http://www.diariolaprimeraperu.com/online/columnistas/el-mercado-de-trabajo-post-crisis\\_76830.html](http://www.diariolaprimeraperu.com/online/columnistas/el-mercado-de-trabajo-post-crisis_76830.html)**